
“PRESENZE INGIUSTIFICATE” 

Di Antonella Cignarale 
 

 

SIGFRIDO RANUCCI IN STUDIO  

Continuiamo occupandoci di università, di professori universitari. Il loro contratto è 

bloccato dal 2011 e non godono più degli scatti di carriera. E allora che cosa è 

successo, che il ministro Gelmini ha stabilito un bonus, una tantum di 108 milioni di 
euro. La Gelmini ha stabilito che questo fosse un incentivo sul merito. Ma che 

succede, che ogni università detta poi le sue regole per elargirlo. Per esempio 

l’università di Perugia ha stabilito che oltre al requisito del merito c’è anche quello 

della presenza nel consiglio di dipartimento e nel consiglio di facoltà, richiede il più 

50% e più il 60%. Si tratta di una manciata di euro, perché stiamo parlando dagli 800 
a cinquemila euro lordi. Solo che qualcuno per portarseli a casa ha fatto il “furbetto”.   

 

ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 

L’università invita i professori a controllare le presenze sui verbali e precisa che le 

assenze giustificate non valgono per il conteggio. 
 

RAIMONDO GERMANI – PROFESSORE ORDINARIO DI CHIMICA -UNIVERSITÀ 

DI PERUGIA 

Non raggiungevo il 60% per cui ho fatto domanda di rinuncia, ritiro della domanda. 

 
ALDO ROMANI – PROFESSORE ASSOCIATO UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Certo che l’ho fatta! 

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Lei ha fatto domanda? 

 
RAIMONDO GERMANI – PROFESSORE UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Ci sei rientrato? 

 

ALDO ROMANI – PROFESSORE ASSOCIATO DI CHIMICA - UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA 
No, a me mi hanno fregato! 

 

ANTONELLA CIGNARALE  

A lei quindi quanto mancava? 

 
ALDO ROMANI – PROFESSORE ASSOCIATO DI CHIMICA - UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA 

A me mancava una seduta…  

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Ci sono stati anche dei professori che hanno preso l’incentivo, ma non hanno 
raggiunto le percentuali richieste. 

 

ALDO ROMANI – PROFESSORE ASSOCIATO DI CHIMICA - UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA 

Non ne sono a conoscenza, se è effettivamente così, l’ingiustizia è ancora più grande. 
 

DIPENDENTE UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Tantissimi hanno presentato domanda auto-dichiarando di superare certe percentuali 



ma che non le superavano. Era un incentivo, era una somma da dividersi tra gli 

assegnatari; chiaramente, se tra gli assegnatari ci sono anche i furbetti dell’incentivo, 
questa torta produce delle fette per tutti più piccole. Posso affermare con assoluta 

certezza che ci sono degli assegnatari per due incentivi non avendone diritto, che 

hanno barato due volte.  

 

ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 

Tra i baroni che avrebbero barato ci sono i delegati del rettore, i direttori e membri del 
Senato Accademico, come il professor Desideri, che ha calcolato anche le assenze 

giustificate e ha ricevuto l’incentivo per due trienni.   

 

UMBERTO DESIDERI – EX PROFESSORE INGEGNERIA UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA 
Evidentemente mi sono sbagliato a fare i calcoli. 

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Però lei è ingegnere, professore! 

 
UMBERTO DESIDERI – EX PROFESSORE INGEGNERIA UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA 

Cioè… nel senso… non… 

 

ANTONELLA CIGNARALE  
Non ha controllato una per una le sue presenze? 

 

UMBERTO DESIDERI – PROFESSORE INGEGNERIA UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

No, sinceramente no.  

 

ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 
Nella commissione che l’ha valutato c’è il prof Noya, Direttore della Scuola di 

Specializzazione in chirurgia generale. Anche lui ha ricevuto l’incentivo.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Lei è uno preciso?  
 

GIUSEPPE NOYA – MEMBRO COMMISSIONE UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Preciso… Mi danno delle regole, mi attengo alle regole. 

 

ANTONELLA CIGNARALE  
Lei ai consigli facoltà a fronte del 60% che viene richiesto lei risulta scarso al 57% 

quindi Lei per primo non raggiungeva il requisito, professore! 

 

GIUSEPPE NOYA – MEMBRO COMMISSIONE UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Ascolti! Non sono andato a controllarmi di persona i fogli di presenza. Su questo no,  

assolutamente! 
 

ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 

Poi ha controllato e ci ha chiamato.  

 

AL TELEFONO GIUSEPPE NOYA – MEMBRO COMMISSIONE UNIVERSITÀ DI 
PERUGIA 

Io ho verificato e purtroppo ho sbagliato. 

 



ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 

Il professor Noya ha valutato anche i professori che sedevano con lui in Consiglio di 
Facoltà.    

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Molti di quelli che non raggiungono la percentuale richiesta come minimo di requisito 

sono colleghi suoi. Ad esempio, il professor Cerulli Giuliano Giorgio … 

 
GIUSEPPE NOYA – MEMBRO COMMISSIONE UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Li conosco… che alcuni colleghi fossero il più delle volte assenti… 

 

ANTONELLA CIGNARALE  

È risaputo. 
 

GIUSEPPE NOYA – MEMBRO COMMISSIONE UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

È risaputo.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  
Lei aveva bisogna di contare per vedere se Cerulli aveva maturato le presenze? 

 

GIUSEPPE NOYA – MEMBRO COMMISSIONE UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

No. Lo sapevo.  

 
ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 

Batistuta, Trezeguet, Davids e tanti atleti di fama mondiale sono passati sotto le mani 

di Cerulli. Il professore oggi è direttore della clinica ortopedica del Gemelli. Lui ha 

ricevuto due volte l’incentivo. 

 

ANTONELLA CIGNARALE 
Visto che a noi dai consigli di dipartimento risulta che Lei avesse zero presenze per 

l’incentivo… 

 

GIULIANO GIORGIO CERULLI – EX PROFESSORE DI MEDICINA, UNIVERSITÀ 

DI PERUGIA 
Mi scusi, non lo so! 

 

ANTONELLA CIGNARALE 

Volevo solo sapere se era stato in aspettativa, in congedo… 

 
GIULIANO GIORGIO CERULLI – EX PROFESSORE DI MEDICINA, UNIVERSITÀ 

DI PERUGIA 

Non lo so, non so nulla signorina, non lo so, io ho dato incarico al mio avvocato con 

cui può parlare.  

 

ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 
Dai verbali, non avrebbe requisiti anche il professor Velardi, delegato del Rettore.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  

A noi risulta che lei non abbia le presenze ai consigli. 

 
ANDREA VELARDI – PROFESSORE ORDINARIO DI MEDICINA UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA  

Voi non siete il magistrato, voi non siete il magistrato. 



 

ANTONELLA CIGNARALE  
Sì, ho capito. Era semplicemente per dirle, Lei ha controllato personalmente le 

presenze prima di autodichiarare che le avesse? 

 

ANDREA VELARDI – PROFESSORE ORDINARIO DI MEDICINA UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA  

Io non le rispondo a queste cose. 
 

ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 

Ci sono invece professori dello stesso dipartimento che hanno controllato 

scrupolosamente le loro presenze.  

 
ANTONELLA CIGNARALE  

Lei ha fatto domanda per l’incentivo? 

 

STEFANO ANTONIO SAETTA – PROFESSORE INGEGNERIA UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA 
No. 

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Non l’ha ricevuto perché non aveva i requisiti scientifici o per le percentuali delle  

presenze? 
 

STEFANO ANTONIO SAETTA – PROFESSORE ASSOCIATO DI INGEGNERIA 

UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Per le percentuali di presenze. Arrivederci.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  
Ha ritirato la domanda o non è stato ammesso? 

 

STEFANO ANTONIO SAETTA – PROFESSORE ASSOCIATO DI INGEGNERIA 

UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Sì, ho ritirato. 
 

ANTONELLA CIGNARALE  

Ha ritirato la domanda? 

 

STEFANO ANTONIO SAETTA – PROFESSORE ASSOCIATO DI INGEGNERIA 
UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Sì.  

 

ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO 

C’è invece chi con le stesse percentuali di presenze ha incassato il bonus.  

 
ANTONELLA CIGNARALE  

Se io le dicessi, professor Gammaiotoni, che lei la percentuale delle presenze non l’ha 

raggiunta? 

 

LUCA GRAMMAITONI – PROFESSORE FISICA UNIVERSITÀ DI PERUGIA 
Direi che ha sbagliato.  

 

 



ANTONELLA CIGNARALE  

Mi dà due secondi e le faccio vedere? 
 

LUCA GRAMMAITONI – PROFESSORE FISICA UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Sì, va bene.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Per poco non raggiunge il 60%, ovvero ne risulta un 57,6 per cento. 
 

LUCA GRAMMAITONI – PROFESSORE FISICA UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Io diciamo mi fido di quello che ha fatto la commissione, se poi risulta un illecito, io 

ovviamente sono pronto a rispondere delle mie dichiarazioni. 

 
ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO  

Anche per i professori associati c’erano le commissioni a verificare tutti i requisiti. Ma 

si sono basati sulle autocertificazioni.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  
Cioè se un professore ha dichiarato che è stato presente al 50 per cento dei consigli di 

dipartimento e al 60 per cento dei consigli di facoltà, le commissioni lo hanno dato per 

buono? 

 

PAOLA COMODI – MEMBRO COMMISSIONE GIUDICATRICE - UNIVERSITÀ DI 
PERUGIA 

Sì.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Chi non raggiungeva le presenze per cause come ad esempio, il congedo o 

l’aspettativa aveva l’obbligo di scriverlo. Abbiamo chiesto ad alcuni professori cosa 
avessero dichiarato sulla domanda, per ottenere il bonus.  

 

SIMONETTA CAVALLI – PROFESSORE ASSOCIATO DI CHIMICA UNIVERISTÀ 

DI PERUGIA 

Le risponderò come rispose Magnani a Federico Fellini nel film Roma: “Non me fido”,  
quindi si accomodi! 

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Il professor D’Andrea Fabio? 

 
FABIO D’ANDREA – PROFESSORE SOCIOLOGIA UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Sì.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Salve, buongiorno, sono Antonella Cignarale di Rai3, Report.  

 
FABIO D’ANDREA – PROFESSORE ASSOCIATO DI SOCIOLOGIA UNIVERSITÀ 

DI PERUGIA 

Ah, buongiorno, mi scusi! La mia affermazione era fondata assolutamente sulla buona 

fede. 

 
ANTONELLA CIGNARALE  

Cioè lei ha controllato le presenze prima di dichiararle? 

 



FABIO D’ANDREA – PROFESSORE SOCIOLOGIA UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

No, non le ho controllate perché le presenze sono arrivate…No, l’ho fatto a memoria. 
Però ero convinto che ci fossi oggettivamente.  

 

ANTONELLA CIGNARALE FUORI CAMPO  

Verbali alla mano, neppure i professori di matematica e di informatica avrebbero fatto 

bene i conti.  

 
ALFREDO MILANI – PROFESSORE ASSOCIATO INFORMATICA UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA  

Se lei ha dei problemi su questa cosa, delle informazioni, le segnali alle nostre 

commissioni.  

 
ANTONELLA CIGNARALE  

Già sono state segnalate e le Commissioni hanno detto che loro hanno valutato le 

autodichiarazioni dei professori. 

 

ALFREDO MILANI – PROFESSORE ASSOCIATO INFORMATICA UNIVERSITÀ DI 
PERUGIA  

Complimenti.  

 

ANTONELLA CIGNARALE  

Quindi le chiedo, lei che cosa ha auto-dichiarato? 
 

ALFREDO MILANI – PROFESSORE ASSOCIATO INFORMATICA UNIVERSITÀ DI 

PERUGIA  

Lei ha segnalato questi dati alla nostra amministrazione, ha fatto il suo dovere di 

cittadina.  

 
FRANCO MORICONI – RETTORE UNIVERSITÀ DI PERUGIA 

Ci sono delle indagini in corso, le indagini…io non metto bocca, non parlo, sono 

rispettoso di tutti di coloro che fanno le indagini e di coloro che li analizzano, quindi 

massimo rispetto per tutti. Le posso dire una cosa, io non ho fatto domanda per gli 

incentivi. 
 

SIGFRIDO RANUCCI IN STUDIO  

Ci mancherebbe. Intanto la procura di Perugia sta indagando su un centinaio di 

professori, l’ipotesi è falsa dichiarazione e arriva addirittura a truffa ai danni dello 

stato, l’ipotesi di reato.  
Però adeguatelo questo contratto ai professori, altrimenti sono costretti a fare i 

furbetti per incassare ciò che gli sarebbe dovuto. E se bonus, se incentivo al merito 

deve rimanere proviamo a capovolgere lo sguardo e magari diamolo a quei professori 

che hanno controllato le loro presenze e hanno ritirato la domanda. Il rigore e l’onestà 

non sono forse un merito?   

 
 

 


